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Con más patrullas,
equipamiento y capacitación, ya
hay más seguridad, confirmaron
habitantes en un recorrido
preventivo y de proximidad de la
Dirección de Seguridad Pública
que implementó Toño Ochoa,
para escuchar a todos los
ciudadanos.

A las 20:00 horas comenzó el
operativo en los fraccionamientos
Villas del Guadiana, Fidel
Velázquez II, Jardines de San
Antonio, colonia Emiliano Zapata
y sus alrededores, donde los
vecinos afirmaron que los
rondines han incrementado. 

Las patrullas “perronas” pasan
más seguido indicó Alejandro
Castro Rosales, “y a mayor
equipamiento más seguridad”,
dijo. Juan Manuel Paura Flores, de
oficio taquero, relató que las
nuevas unidades “se ven por
todos lados”. 

Hay más vigilancia, afirmó ya
que el termina su trabajo a las

02:00 o 05:00 de la mañana, por
lo que es testigo de los rondines

que ha aumentado Toño Ochoa,
quien ha apostado a la seguridad

con prevención, equipamiento y
la proximidad.

Una casa más tranquila y en paz con
más equipamiento y recorridos policiales



DURANGO, DGO.

Llevamos un avance importante
en la construcción de puentes
para que los duranguenses de
diferentes poblados puedan
transportarse más rápido en
alguna emergencia, y no batallen
para mover los productos que
llevan para vender a otros
lugares, aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
supervisar dichas obras en las
comunidades de Santiago
Bayacora, Aquiles Serdán y
Sebastián Lerdo de Tejada.

“Estamos haciendo una buena
obra, así como estas, traemos
varias en todo el estado; la idea es
terminarlas lo más pronto que se
pueda, para que la gente circule
con seguridad; es un trabajo en
equipo de Secope, el constructor
y los trabajadores; sonde buena
calidad y amplios”, detalló el
Mandatario al recorrer y verificar
personalmente cómo se realizan
los trabajos en los accesos
vehiculares de estos poblados.

“Gracias por estas obras que
realizan en mi comunidad, es algo
de suma importancia y de mucha
seguridad para la entrada de
nuestro poblado, este puente es
la única entrada que tenemos;
claro que confiamos en usted
Gobernador y sabemos que va a

hacer un gran trabajo”, le expresó
Dora María de la Cruz Salas,
vecina de la comunidad Aquiles
Serdán externar su alegría por la
construcción de este acceso, ya
que anteriormente se suscitaron
varios accidentes que causaron,
incluso, la muerte de personas, al
ser intransitable y muy débil para
la carga de vehículos pesados. 

Agregó que los habitantes de
este poblado, están encantados,

pues saben que Esteban siempre
los ha ayudado; “primero como
Presidente Municipal y ahora
como Gobernador, con más ganas
está con nosotros y todos los de
mi comunidad muy agradecidos
con él”, apuntó.

Al acompañar en este recorrido
de supervisión a Esteban, la
titular de la Secretaría de
Comunicaciones y Obras Públicas
(SECOPE), Ana Rosa Hernández,

informó que en la reconstrucción
de puente vehicular de Santiago
Bayacora se invertirán 3.33
millones de pesos, lleva un
avance del 31 por ciento y podría
concluir para el mes de abril con
beneficio para 4 mil habitantes de
comunidades aledañas como  Río
Escondido, La Rinconada, San Las
Maravillas, Puerta la Cantera y
Pilar de Zaragoza.

La Secretaría añadió que, en la

reconstrucción del Puente de
Aquiles Serdán, se invierten 1.32
millones de pesos, lleva un
avance del 20% y beneficiará a
mil 600 habitantes de poblados
como Praxedis Guerrero Nuevo,
colonia General Felipe Ángeles. La
obra del Puente Canal, en
Sebastián Lerdo de Tejada,
beneficiará a 2 mil habitantes con
una inversión de 1.3 millones de
pesos.

LUNES 13 DE FEBRERO DEL 2023 3WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Esteban “le mete acelerador” a
construcción de puentes en comunidades
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DURANGO, DGO. 
“Que lo escuche quien lo tenga que

escuchar: Todo lo que existe en Durango
ha sido por los gobernadores del PRI. Que
nadie se equivoque y nadie se confunda.
Recibimos un estado endeudado y hoy
está de pie. Hacemos alianza de buena fe,
sin rencores pero con mucha memoria
por lo que algunos nos quisieron hacer.
En el PRI todos valemos lo mismo. Aquí
está la mejor clase política del estado y
seguiremos haciendo historia:
protegiendo los recursos y el patrimonio
de las familias duranguenses”, subrayó
Esteban Villegas al reunirse con la familia
priista.

Reiteró que, la victoria de Durango
obtenida el año pasado, fue resultado de
muchos años de esfuerzo, de planeación,
de disciplina, y de trabajar a
contracorriente poniendo por delante la
esencia del priismo que es el trabajo en
territorio en favor de la gente. “Es por ello
que defenderemos con el alma lo que es
de los duranguenses: Su futuro, sus
familias. Nunca más le permitiremos la
confianza a quienes traicionaron, y a
quienes sacaron beneficios poniendo en
riesgo el patrimonio del Estado. Sigamos
trabajando con humildad, que no nos
gane la soberbia. En el PRI todos valemos
lo mismo”.

En su intervención, Arturo Yáñez,
presidente del Comité Directivo Estatal
del PRI, enfatizó que Durango es tierra de
mujeres y hombres de mucho valor, de
trabajo, esfuerzo y de un amor
incondicional por sus familias. “Es por
ello que en el PRI nos enorgullece que
nuestro gobernador sea Esteban Villegas,
porque es un ejemplo nacional por ser un
mandatario que cumple con su palabra de
encabezar un gobierno íntegro,
transparente, de resultados, y hoy
podemos decir con mucho fervor:

Esteban será el mejor gobernador de
Durango”.

Dijo que en tan sólo cuatro meses de
gobierno, Esteban ha logrado un
crecimiento importante en el turismo
local, y se ha propiciado la atracción de
empresas importantes que generan
empleo para las familias duranguenses.
Los servicios de salud están mejorando a
través del fortalecimiento de médicos en
las clínicas rurales. Se ha limpiado la
corrupción que existía en la Secretaría de
Educación; y se está consolidando a
Durango como una entidad segura.

“En el PRI hemos demostrado que no
sólo tenemos la capacidad de ganar
elecciones, sino para servirle a la gente y
darle resultados. Lo más importante es
escuchar las necesidades en el territorio
y corresponder a la confianza con trabajo,
esfuerzo, respeto y sensibilidad. Aquí está
el PRI de la institucional, de la lealtad y
que deja en claro que la unidad de
nuestro partido genera mejores
condiciones para los duranguenses”,
añadió.

En un desayuno celebrado con la familia
priista, el líder tricolor en la entidad,
destacó los logros obtenidos por el
gobierno de Villegas Villarreal a pocos

meses de haber iniciado su gestión, como
lo es el combate a la corrupción, la buena
relación con el Gobierno de México, pese
a no ser de la misma ideología política. 

“Esteban ha construido una relación
muy cercana con la federación, dejando
en claro que en un Gobierno, los colores
y las ideologías políticas no tienen que
imponerse a costa del beneficio de los
duranguenses. Estamos seguros que
están por venir los mejores tiempos para
Durango”, añadió.

Por su parte, la secretaria general del PRI
en Durango, Daniela Soto, celebró que el
priismo de Durango hoy se encuentre
fortalecido, después de tiempos difíciles
donde precisamente la adversidad jugó
un papel importante para nutrir la
unidad que Esteban Villegas encabeza en
la actualidad.

“Los gobiernos del PRI saben hacer las
cosas, y hoy nos toca respaldar su
compromiso por la transparencia,
honestidad, y los resultados esperados.
No tengo duda que somos la mejor
opción. La gente espera del PRI grandes
resultados y esos los vamos a obtener con
Esteban Villegas. A Durango ya le llegó la
hora con Esteban como gobernador”,
puntualizó Soto Hernández.

Esteban será el mejor
gobernador de Durango: PRI
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 

El estacionamiento de un centro
comercial fue el punto de reunión
de familiares de pacientes con
meningitis micótica, lugar dónde
inició la marcha alzando las 35
fotografías luctuosas, a fin de
exigir justicia ante la crisis
sanitaria que ha derivado en la
muertes de 34 mujeres y un
hombre.

Pidiendo justicia
Por lo menos 300 personas

realizaron una marcha en
Durango, saliendo desde la
avenida 20 de Noviembre de la
capital de Durango, pidiendo
justicia al unísono, padres,
madres, hermanos, hijos de las
víctimas y algunas sobrevivientes
de la enfermedad, caminaron
hasta el Centro de Convenciones
Bicentenario (CCB), lugar donde
despacha el Gobernador del
Estado.

La movilización la hicieron
como protesta para exigir justicia
y castigo a los culpables de esta
crisis sanitaria, en sus pancartas
y lonas, se mostraron los rostros
de las 34 muertas y del varón que
son el saldo fatal de la

enfermedad hasta ahora; "Justicia
para las muertas de meningitis",
"No olvidamos a los responsables
de los casos de meningitis", "Nos
faltan 35", se leía en las pancartas
y se escuchaba al micrófono.

La esposa del hombre fallecido
también participó y expuso
"justicia por mi esposo", llevando
en un cuadro, la fotografía del
único masculino que ha muerto
por meningitis.

Pidieron mayor celeridad en las
investigaciones y a las órdenes de
aprehensión que están
pendientes de cumplimentar y
poca respuesta en la justicia,
mientras que la desesperación
invade a las familias y a los hijos
de las difuntas víctimas de esta
enfermedad.

Con miedo a morir
En esta marcha estaba Miriam

Espinosa, sobreviviente de
meningitis, lucía un rostro un
tanto pálido, su voz entrecortada
como si estuviera a punto de
llorar, y así relató el calvario que
ha vivido, por que a pesar de que
ella firmó su alta voluntaria del
hospital, aún no goza de buena
salud, son dolores de cabeza
insoportables y cada día es una
incertidumbre y miedo a morir.

Con la voz entrecortada, Miriam
externó su clamor por justicia,
por ella y por todas las víctimas
de esta enfermedad, "muchas
entramos juntas al hospital y hoy
muchas ya no están, murieron...".

Cifras 
En este momento los casos

reportados con corte a este día
suman 79 positivos y 35
fallecimientos y de acuerdo a lo
señalado por la secretaria de
Salud en el Estado, Irasema
Kondo Padilla precisó que hasta
este día, en el hospital 450
existen dos pacientes internadas
y una de ellas en terapia
intensiva.

Vinculan a proceso a ex
funcionario y verificadora de

COPRISED 
En Audiencia de vinculación a

proceso derivado de la detención
de Joaquín N. ex comisionado de
COPRISED y Guadalupe N.
verificadora, fueron vinculados a
proceso bajo el cargo de uso
indebido de funciones y
homicidio doloso. Esto en relación
a las muertes y casos de
meningitis micótica en la entidad.

Tal como estaba previsto la
audiencia de vinculación se llevó

a cabo este domingo 12 de
febrero a partir de las 9:00 horas
por lo que médicos e interesados
se dieron cita en el juzgado al
exterior del centro de reinserción
social número 1 de esta capital.

Los imputados que se
encontraban en prisión
preventiva fueron trasladados del
centro a los juzgados, para
posteriormente iniciar el
procedimiento judicial.

En el caso de Joaquín N. y
Guadalupe N., ambos del sector
de COPRISED, se llevó a cabo una
sola audiencia separada de la del
médico anestesiólogo que
enfrentaría posteriormente su
propia audiencia. Puesto que se
trata de procesos diferentes.

A pesar de que anteriormente,
los detenidos habían presentado
cada uno sus defensas, el
abogado de la doctora Guadalupe
no se presentó por lo que el
defensor de Joaquín representó a

ambos.
La defensa llamó como testigo a

la doctora, misma que fue
cuestionada por la defensa y por
el ministerio público, sin
embargo, Guadalupe alegó que
no estaba dentro de su
competencia la utilización de las
licencias de funcionamiento pero
sí la verificación, por lo que en su
momento se hicieron reportes al
Comité correspondiente que
pertenece a la COPRISED, quien
debió actuar.

Al final los argumentos no
fueron suficientes y el Juez
determinó vincular a proceso a
los dos detenidos. 

Cabe mencionar que a partir de
esto, se tienen 3 meses para la
reunión de pruebas  y se convocó
a una audiencia intermedia para
el 8 de mayo cuando se definirá el
destino de los ahora detenidos y
vinculados, así como definir un
juicio abreviado o juicio oral.

Nos faltan 35...
Justicia para los
muertos de meningitis
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En la autopista Mazatlán en el km 35 aproximadamente, se registró el incendio de un camión, el cual es pérdida total de la cabina. El chofer presentó contusiones ligeras
y fue atendido por personal de CAPUFE. 
Se trabajó con máquina de ataque rápido dejando controlado el siniestro.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 
Pasadas las 22:00 horas de este

domingo 12 de febrero,
finalmente el juez determinó
vincular a proceso al
anestesiólogo Omar N., a quien se
le imputan delitos dolosos en el
tema de la meningitis.

De acuerdo a lo señalado por la
defensa del médico, el abogado
Eduardo Alfonso López Calderón,
se presentaron diversas pruebas
fehacientes de la inocencia del
médico, sin embargo, el juez
finalmente determinó vincular a
proceso bajo una clasificación de
lesiones y homicidio por dolo
eventual.

Esto implica que el galeno
pasará las próximas semanas en
prisión en lo que llega la fecha de
una audiencia intermedia, y se
van constatando todos los
elementos de prueba que se
presentaron en la audiencia de
este domingo.

"El doctor Omar, un hombre de
bien no puede estar aquí siendo
el que paga los platos rotos", por
lo cual se buscará la apelación y
recorrido todos los recursos
legales posibles para demostrar

su inocencia, de inicio se buscará
otra medida cautelar.

Asimismo, los abogados
expusieron que "es muy fácil
inculpar a un médico y no aceptar
la responsabilidad institucional

del estado o de falta de
investigación, de probidad,
porque es una realidad que no
han comprobado qué generó la
meningitis, no hay estudios
serios, no hay nada publicado son

puras conjeturas y en su
momento tendrán que desarrollar
una investigación ardua para
comprobar todos estos
elementos".

Apoyo del gremio médico
Desde temprano, al inicio de la

audiencia  al grito de "apoyo
total, hazlo por Omar", "Omar
amigo, el gremio está contigo",
cerca de 200 doctores se dieron
cita al exterior de los juzgados en
el Centro de Reinserción Social
número 1 en la capital del Estado
de Durango, donde se llevó a cabo
la audiencia de vinculación del
médico Omar N., presuntamente
involucrado en los contagios y
muertes de meningitis en
Durango, crisis sanitaria que a la
fecha ha cobrado 35 vidas.

Alrededor de las 15:30 horas se
hizo un receso en la audiencia de
vinculación para reanudar a las
17:30 horas, mientras tanto que,
el gremio médico continuaba a
las afueras del juzgado, gritando
"Omar amigo, el gremio está
contigo".

El sindicato
De la misma manera el líder del

Sindicato de Salud, Francisco
Segovia, al término de la
audiencia, señaló que hasta el
momento no han definido qué
acciones se van a tomar en el
sindicato, tanto en el caso de
Omar N. como de Guadalupe N.

Vinculan a proceso a médico
por lesiones y dolo eventual



LUNES 13 DE FEBRERO DEL 2023 7WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL
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Al acompañar a la nueva
dirigencia estatal del Partido
Acción Nacional en su toma de
protesta, el gobernador Esteban
Villegas Villarreal recordó que en
Durango se escribe una nueva
historia en el país, al ser el primer
modelo de coalición que gobierna
en un estado, ya que juntos PR,
PAN Y PRD construyeron juntos
un gobierno que trabaja con valor
por y para todos los
duranguenses

Trabajar en unidad y en equipo

es la forma de trabajar para
responder con hechos a quienes
confiaron en nosotros, afirmó
Esteban Villegas y agradeció a la
dirigencia saliente y a los nuevos
líderes por su apoyo para
construir juntos este nuevo
camino.

Por su parte, Mario Salazar
Madera, en su mensaje como
nuevo dirigente estatal destacó
que en Durango el escenario que
se tiene, bajo la conducción del
gobernador Estaban Villegas, los
resultados se ven en todo el
estado, y junto a los municipios,
se ha logrado para tener  un

Durango con bienestar y
oportunidades para todos, un
gobierno que privilegia, el orden,
la legalidad y con visión de
futuro. 

Villegas Villarreal se refirió a que

el partir Acción Nacional ha sido
una institución de grandes
conquistas históricas, que no
merece que nadie manche el
legado y prestigio de miles de
panistas que han puesto su

corazón para llevarlo a este lugar
a lo largo de 80 años y enfatizó en
que solo en unidad se podrá
trabajar, porque en esta
administración todas las
personas cuentan.

Somos ejemplo de resultados
inmediatos para Durango como
el primer gobierno de coalición

DURANGO, DGO. 
Durante el Segundo Periodo

Ordinario de Sesiones del
Segundo Año de Ejercicio
Constitucional, se priorizarán las
leyes que mejoren la calidad de
vida de la gente, aseguró el
presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política,
Alejandro Mojica Narvaez.

“Es importante el análisis y
discusión, pero sobre todo
priorizar los temas que a la gente
le interesan y se trasladen en
mejores leyes y normas, con la
intención de brindar una mejor
calidad de la vida hacia los
duranguenses”, resaltó ante los
medios de comunicación.

En este sentido, consideró
fundamental el trabajo que realiza
cada una de las comisiones
legislativas, ya que es en su
interior donde se analizan,
discuten y valoran los temas
rubro por rubro, lo que
finalmente se ve reflejado en el
quehacer parlamentario que
realizan los integrantes de la
Sexagésima Novena Legislatura
en la sala del Pleno.

Al respecto, afirmó que van a
trabajar intensamente por el bien
de los duranguenses y el Estado,
para que las leyes y reformas que
se aprueben en el Congreso
durante este periodo se visualicen
verdaderamente en el territorio.

Además, el representante
popular, afirmó que se mantendrá
una coordinación permanente con

los poderes Ejecutivo y Judicial,
para establecer una dinámica de

mucho trabajo, así como con
todas las representaciones

partidistas en el Congreso del
Estado.

Priorizaremos leyes que mejoren la
vida de la gente: Alejandro Mojica
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DURANGO, DGO.
Cientos de duranguenses

disfrutaron del concierto del
Grupo Los Palos en la Plazuela
Baca Ortiz, en un encuentro más
realizado por Toño Ochoa, a
través del IMAC, en este lugar tan
emblemático y de mucha
tradición para los duranguenses.

El programa ¡Viva La Plazuela!
pretende reactivar estos espacios
públicos a través del arte y la
cultura, con talleres de
manualidades, juegos de mesa y
conciertos para el esparcimiento
de las familias, confirmó Virginia
Ruiz Valles, directora del IMAC.

En su mayoría familias con
niños y parejas de la tercera edad
hicieron del espectáculo un éxito,
al cantar y bailar; además, se
presentaron los conductores de
La Banda Grupera, quienes
motivaron a la gente a participar.

Toño Morales, regidor y
presidente de la Comisión de

Cultura en el Ayuntamiento,
destacó el esfuerzo para reactivar
estos espacios con actividades

artísticas y culturales, que
también incluirán a las
comunidades rurales.

La Plazuela, más viva
que nunca con Toño
Ochoa
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*La bienvenida fue
para 293 jóvenes que
recibirán una
preparación
Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.- 
La Secretaría de la Defensa

Nacional a través de las
Comandancias de la III Región
Militar y la Décima Zona Militar,
informa a la opinión pública
que, esta fecha, se realizó la
Ceremonia de Bienvenida e
Inducción de los soldados del
Servicio Militar Nacional Clase
2004 y mujeres voluntarias en el
5 de Mayo, sumando casi 300
jóvenes.

Durante su estancia en estas
instalaciones los instructores
inculcarán cada sábado, al
personal de conscriptos, los
valores militares, cívicos, éticos
y profesionales; así como el
sentido de la identidad nacional,
colaborando en su formación
como ciudadanos responsables e
íntegros que se preparan en
beneficio de México.

La citada ceremonia estuvo

presidida por el Ciudadano
General de Brigada Diplomado
de Estado Mayor Alejandro
Vargas González, acompañado
del Ciudadano Comisario Lucio
Vergara Gómez, Coordinador
Estatal de la Guardia Nacional en
el estado de Durango, además
del Ciudadano Maestro Miguel
Ángel Preza Estrada,
Subsecretario General de
Gobierno, en representación del
Gobernador del estado de
Durango, así como autoridades
de los tres ordenes de gobierno. 

La bienvenida fue para 293
jóvenes que recibirán una
preparación en aspectos
militares, que incluyen
instrucción de orden cerrado,
acondicionamiento físico y
defensa personal, legislación
militar, ética militar y civismo,
respeto a los derechos humanos,
así como aplicación del Plan DN-
III-E en auxilio a la población
civil. El Ejército Mexicano,
fomenta entre el personal del
Servicio Militar Nacional, el
amor a la Patria y se ratifica su
compromiso de servicio y
lealtad con el pueblo de México.

Casi 300 jóvenes al SMN

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 
- El sector industrial a nivel

nacional enfrentará un proceso
electoral el próximo primero de
marzo, a la fecha hay tres
candidatos, uno de ellos, José
Manuel Sánchez Carranco estuvo
este fin de semana de gira por
Durango, donde destacó la gran
tarea pendiente por el bien del
sector industrial mexicano. 

Previo a reunirse con
integrantes del sector industrial
de Durango, se informó que una
de las principales carencias que
tiene actualmente el sector
industrial es la falta de
financiamiento para micros,
pequeñas y medianas empresas,
sobre todo por el estancamiento
que se dio a partir de la
pandemia, aunque se complicará
el panorama al aumentarse las
tazas de interés, ya que es una
muestra clara de que no se ha
podido controlar la inflación.

La industria mexicana tiene una
gran oportunidad con el T-mec,

sobre todo por la sustitución que
hizo Estados Unidos de
proveedores asiáticos por
mexicanos, incluso ya se firmó un
acuerdo.

Agregó pues, que a visitado una
parte importante de las regiones
donde hay presencia industrial de
CANACINTRA y cada región del
país tiene diferentes focos de
inversión y proyectos, en este
sentido basará sus propuestas
dependiendo la región. 

Hay temas a veces muy

complicados, como la seguridad,
suministro de gas natural y otros
que deben atenderse manera
permanente.

Asimismo, destacó el papel de la
mujer en la industria mexicana y
se comprometió a trabajar en
compromisos establecidos con el
sector en Durango.

La elección se llevará a cabo al
inicio del mes de marzo del año
en curso, donde se definirá quien
encabezará los esfuerzos de la
industria mexicana.

Una gran tarea pendiente por la
industria de México: Sánchez Carranco 



GÓMEZ PALACIO, DGO. 

El Instituto Municipal de la
Mujer (IMM) de Gómez Palacio,
dio a conocer los datos
comparativos que el Banco
Nacional de Datos e Información
sobre casos de Violencia contra
las Mujeres (BANAVIM) presentó
recientemente, en los que se
puede apreciar una disminución
de 21 porciento en los casos de
violencia registrados en el
período de septiembre a
diciembre de 2022, con respecto
al mismo período del año 2021.

De acuerdo con la titular del
IMM, Leticia Soto Soto, se trata de
un primer logro en materia de
seguridad para las mujeres en
Gómez Palacio, pues dicho
período, corresponde al primer
trimestre de labores de la
administración que encabeza la
alcaldesa Leticia Herrera Ale.

Entre septiembre y diciembre de

2022 se registraron en el
municipio 300 delitos en los
cuales, las víctimas fueron
mujeres, 81 delitos menos que los
registrados un año antes. 

Entre los delitos que
presentaron un mayor descenso
en la incidencia, se encuentran
los de tipo sexual que se
redujeron un 68.75 por ciento en
el período reportado, seguido de
los de naturaleza económica que
bajaron un 38.16 por ciento y
ligeramente menor, aunque
también muy importante, la
disminución en los casos de
violencia física que presentó 36.7
por ciento menos delitos en los
datos presentados por BANAVIM.

Leticia Soto comentó que es
prioritario para la alcaldesa, crear
las condiciones en el municipio
para que las mujeres
gomezpalatinas, vivan seguras,
de ahí la importancia de la
coordinación con los cuerpos de

seguridad del municipio, estado y
la federación, sin embargo, hay
situaciones que corresponden a
cada hogar, manifestaciones de

violencia que ocurren en el seno
de las familias, para ello, se
trabaja de cerca con grupos de
mujeres, se dialoga con ellas y se

les orienta, para que sepan que
tienen alternativas y el apoyo de
nuestra presidenta para romper
estos ciclos de violencia.
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*Los Nombres que
Suenan
*En el ISIMA UJED
se trabaja en el
fortalecimiento de
todas sus áreas
*Se debe avanzar en
el reconocimiento de
los derechos de los
animales
*¿Ya le dijeron al
Presidente?
*Revisaran que

conductores de motocicletas porten
casco
*Asaltan un restaurante en Lerdo y sus
verdes matas
*La Preguntilla
En el PAN- Durango, Gómez Palacio y

Lerdo comienzan a sonar algunos nombres
como sus posibles candidatos a las
diputaciones locales para los distritos que
le tocará encabezar al albiazul dentro de
la alianza que tiene con el PRI y el PRD. En
Durango suena fuerte el nombre de Adrián
Alanís Quiñones, en Gómez Palacio, el de
Tere Becerra, Luis Lozano y Jesús Del
Rivero; y en Lerdo Rosario Castro Lozano y
Salome Sáenz de Katsicas. También se dice
que Gina Gerardina Campuzano González

(Victoria de Durango, Durango, 16 de
octubre de 1965) es una política mexicana,
miembro del Partido Acción Nacional
(PAN). Ha sido en dos ocasiones diputada
al Congreso de Durango, y es diputada
federal a partir de 2021. Va como
candidata al senado. Mañana en este
espacio los laguneros que suenan por el
PRI.

XXXXX
El desarrollo académico del Instituto de

Silvicultura e Industria de la Madera
(ISIMA) de la Universidad Juárez es un
asunto primordial, comentó su director,
Jorge Armando Chávez Simental, quien
destacó que en esta nueva etapa se
trabajará en conjunto con todos los
integrantes de la institución y se
fortalecerán los diversos rubros y ofertas
con las que se cuenta.

Una parte clave para este objetivo de
crecimiento y mejora es contar con un
equipo fortalecido para llevar a la práctica
los planes que se han trazado, como
actualizaciones de una serie de
documentos, uno de ellos el reglamento
interno, el cual ya tiene muchos años y es
necesario tener los documentos acorde a
las necesidades que se marcan.

XXXXX

Con la finalidad de seguir avanzado sobre
los derechos, bienestar y trato digno de los
animales, la diputada Paty Jiménez
Delgado, presentó la iniciativa de reformas
a la Ley Orgánica del Congreso del Estado
para contar al interior del Poder
Legislativo con la “Comisión de Ecología y
de los Derechos de los Animales”.

“Se han logrado muchos avances en
materia de derechos de los animales, pero
aún se tenemos mucho por hacer y
seguramente seguirán presentándose más
y más iniciativas o propuestas de reforma
que impliquen el cuidado y respeto de
dichos seres vivos, por lo que es menester
contar con los organismos especializados
al interior de nuestro Congreso en esta
materia”, resaltó.

XXXXX
¿Ya le dijeron al Presidente? pregunta

don Pepe Fonseca en su columna, y
continúa: otra vez… informan los diarios,
el Insabi, ha declarado desiertas
licitaciones por más de 30 millones de
piezas, entre las cuales, para variar hay
medicamentos oncológicos e insumos
médicos y quirúrgicos. Habrá que
convocar a otras licitaciones también para
medicamentos para la hipertensión
arterial, fórmula para lactantes en polvo o
líquido, tabletas de ácido acetilsalicílico y
mucho otros más. La pregunta es porque
se declaran desiertas las licitaciones. Como
sea, sigue el desabasto y, por lo visto, nadie
se atreve a decírselo al Presidente, menos

ahora que la campaña política le tiene de
tan mal humor.(Uf.. y recontra Uf…)

XXXXX
Debido a que en últimas fechas se han

intensificado los accidentes en
motociclistas, la Subdirección de Tránsito
llevará a cabo un operativo vial.

La Subdirección de Tránsito y Vialidad de
Gómez Palacio, dio a conocer que
intensificó la revisión de las medidas de
seguridad para los conductores de
motocicletas, con la finalidad de disminuir
los accidentes relacionados con estos
vehículos.

XXXXX
Entran unos asaltantes a un restaurante

en Lerdo y sus verdes matas donde había
un evento familiar, y gritan: ¡Todas las
viejas corrientes, chismosas, cornudas,
transas, pirujas, argüenderas… al rincón
de la derecha! ¡Y todos los hombres
huevones, rateros, corruptos, maricones,
borrachos, hijos de su… al rincón de la
izquierda! Todos se mueven a donde se les
indicó, menos una mujer, que se queda en
medio con cara de ¿what?, y le dicen:
¿Usted, señora que hace ahí? –No, pos yo
aquí, ¡Sorprendidísima de mis amistades!

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “A un clavo
ardiendo se agarra el que se está
hundiendo”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Disminuye incidencia de delitos
contra la mujer en Gómez Palacio



GÓMEZ PALACIO, DGO.

Durante el Operativo
Alcoholímetro, coordinado por la
Dirección de Tránsito y Vialidad
de Gómez Palacio entre la noche
Del jueves 9 de febrero y la
madrugada del domingo 12,
fueron infraccionados 49
conductores que dieron positivo a
la prueba del alcoholímetro entre
ellos 30 que fueron detenidos y
remitidos al Juzgado Municipal
por su elevado nivel de alcohol a
la hora de conducir. 

Así lo informó el titular de la
dependencia, Eduardo Rangel
Arámbula, al reportar que

durante  las tres noches en las
que se implementó el operativo,
se levantaron en total 49
infracciones: 14 a conductores
detectados en primer grado de
ebriedad, a quienes se les retiró
una placa como garantía;  5
infracciones por segundo grado
de ebriedad, a conductores a los
que se les aseguró el vehículo,
pero pudieron retirarse del sitio,
y los restantes 30 conductores
con tercer grado de ebriedad,
fueron remitidos al Juzgado
Municipal Administrativo y sus
vehículos llevados al corralón. 

“La alcaldesa Leticia Herrera Ale,
ha sido enfática, al expresar que
estamos cuidando la integridad

de quienes transitan por la
ciudad, y si la sóla presencia del
operativo basta para que quienes
beben designen a un conductor
que no haya tomado, entonces el
operativo está funcionando”.
expresó el director de Tránsito y
Vialidad.

“El éxito del alcoholímetro se
mide en función de la
disminución de accidentes en los
cuales el alcohol es un elemento
presente, sin embargo, hacemos
públicos los números del
operativo,  para que quienes
todavía manejan luego de haber
ingerido bebidas alcohólicas,
desistan de esta práctica”
concluyó Rangel Arámbula.

Por Pascual Alvarado
Maldonado.
LERDO, DGO. – 

El pasado lunes, alrededor de
las 14:00 horas, Juan Jesús
Medrano Mendoza, de 25 años
de edad, desapareció en La
Laguna cuando se dirigía a
retirar dinero y entregarlo a una
persona, pero nunca llegó.

Se desempeña como
colaborador de una empresa de
transporte por aplicación digital
y se trata del hermano del
décimo primer regidor de la
fracción del Movimiento de
Regeneración Nacional
(MORENA) en Lerdo, Gerardo
Medrano Mendoza, quien a
través de las redes sociales dio a
conocer el caso e informó que
tampoco se sabía nada de su
vehículo, un Chevrolet Beat,
modelo 2020, color rojo.

Finalmente, el miércoles
lograron dar con el paradero de
Juan Jesús.

“Agradezco a Dios y a todos
ustedes su solidaridad. No saben
el dolor que nos ha causado todo
esto, fueron los dos días más
fatales de mi vida. Gracias Dios
y gracias a todos ustedes por
ayudar a compartir la
información”, mencionó el
Regidor de Lerdo.

Posteriormente, el funcionario
mencionó que su hermano fue
víctima de secuestro.

“La pesadilla terminó, muchas
gracias a todos. No sé cómo
pagarles toda su solidaridad, a
toda la gente que salió a buscar
a mi hermano en sus carros
particulares, a todos los que
compartieron, en fin, a todos en
general, muchas gracias”.

“Mi hermano fue víctima de un
secuestro, fueron casi tres días
de angustia, hoy gracias a Dios
ya está con nosotros. A los
conductores de Didi y Uber les
digo que tengan mucho cuidado,
la situación es complicada. A la
sociedad en general les pido que
cuando veamos una información
de búsqueda de persona
rápidamente compartamos
porque gracias a qué todos
compartimos, fue que pudimos
rescatar a mi hermano con
vida”.

Por su parte, la FGED lleva a
cabo las investigaciones
correspondientes, a fin de
esclarecer los hechos.

De manera extraoficial,
trascendió que dos sujetos
solicitaron por App el servicio de
transporte de Juan Jesús, sin
embargo, en el trayecto lo
amagaron con una pistola, lo
despojaron de sus pertenencias
y lo retuvieron en una finca.
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Hermano de Regidor morenista de
Lerdo fue víctima de secuestro

Durante operativo alcoholímetro aplican 49 infracciones 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
En atención a un reporte

ciudadano que recibió la
Dirección de Servicios Públicos
del municipio, sobre un tiradero
de basura y escombro localizado
en la prolongación de la calle
Colibrí, casi esquina con Olivos,
de la colonia Parque Hundido, se
acudió a dar seguimiento a este,
limpiando el predio en un tiempo
de dos horas.

Sin embargo, cuando los
trabajadores del departamento
acudieron al siguiente día a
colocar una lona informativa, se
percataron que, de nueva cuenta,
ya había basura y escombro en el

lugar.
Fernando Díaz Femath, titular

de la dependencia, señaló que,
por instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera, trabajan
continuamente para mantener
los espacios públicos y lotes
baldíos libres de basura y
escombro, pero, la ciudadanía,
sigue sin respetar las áreas y tira
escombro y basura en cualquier
baldío, sin utilizar los centros de
transferencia que hay para esta
finalidad.

"El pasado viernes,  atendimos
un reporte y nos dirigimos  a la
colonia antes mencionada a
realizar la limpieza del predio;

una cuadrilla de limpieza de 6
personas, una retroexcavadora y
dos camiones dompe,
permitieron que el predio
estuviera limpio en un tiempo
aproximado de 2 horas." Explicó
el funcionario.

"Trabajadores de la
dependencia, regresaron la
mañana del sábado a colocar una
lona, en la que  se señala que está
prohibido tirar basura y cuál fue
su sorpresa al percatarse que ya
había de nueva cuenta basura y
escombro en el lugar que un día
antes habían dejado limpio."
Comentó Díaz Femath.

El funcionario municipal señaló

que, hay un operativo de
vigilancia para evitar estos
hechos y destacó que ya ha
habido detenidos, por haber sido
sorprendidos, tirando basura y
escombro en lugares prohibidos,

por ello  realizó un  exhorto a la
población, a que se unan a la
campaña y  reporten de
inmediato al teléfono 87-17-14-
03-17, si detectan a personas
tirando basura o escombro.

Atiende Ayuntamiento de
GP reportes ciudadanos
sobre basura y escombro 



Redacción
DURANGO, DGO.

Juan Alonso Palma, de 46 años
de edad, radicado en El Lucero,
Tlahualilo, Dgo., perdió la vida al
ser atropellado por un trascabo.

Fue el sábado a las 20:00 horas,
cuando caminaba por el camino
principal que conduce al establo
El Lucero, ubicado en la localidad
de su residencia y
aproximadamente a 100 metros

de distancia de la caseta de
entrada a dicho establo, fue
impactado por un trascabo de la
marca JBC, color amarillo con
franjas negras, conducido por
Jesús, quien lejos de auxiliar a su
víctima se dio a la fuga.

De este casó tomó conocimiento
el Agente del Ministerio Público,
quien ordenó el traslado del
cuerpo del hoy occiso al Servicio
Médico Forense (SEMEFO), de la
Vicefiscalía Región Laguna, para
la práctica de la necropsia de ley.
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Fallece atropellado por un trascabo 

Redacción
DURANGO, DGO. 

En el Hospital General 450,
murió el motociclista Gabriel
Barraza Betancourt, contaba
con 32 años de edad, era
originario de la localidad
Esfuerzos Unidos, de Nuevo
Ideal, Dgo.

Se informó que Gabriel perdió
la vida a consecuencia de las
heridas que sufrió en un
percance carretero, donde
murió su acompañante.

Ocurrió la noche del pasado 9
de febrero, cuando Gabriel
sufrió un accidente vial de tipo
choque, cuando viajaba en

compañía de Norma Elizabeth
Reyes Arriaga (occisa), a bordo
de una motocicleta de la marca
Vento, color negro, circulando
por la carretera que conduce de
Nuevo Ideal a la localidad
Guillermo Prieto y a la altura del
kilómetro 65 fueron impactados
de frente por una camioneta de
la marca Ford, color blanco,
conducida por Antonio de 51
años, con los resultados antes
descritos.

Es de mencionar que Gabriel
fue trasladado al nosocomio
antes mencionado, lugar en
donde pese a los esfuerzos de la
ciencia médica murió la tarde
de este pasado sábado.

Muere motociclista accidentado

Redacción
DURANGO, DGO.

Durango, Dgo.- Una mujer
embarazada fue atropellada por
una motocicleta, por lo que al
resultar herida la trasladaron a un

hospital.
De la embarazada atropellada

por una veloz motocicleta, se
cuenta con muy poca
información.

Escasos datos que se lograron
recabar del caso, es que responde
al nombre de Patricia y tiene 27
años.

Fue durante la mañana del
jueves, cuando en un lugar
indeterminado de la ciudad, la
arrolló una motocicleta y
posteriormente la auxiliaron.

Para que recibiera atención
médica, la trasladaron al Hospital
General 450, donde la recibieron
en el área de urgencias.

El personal del nosocomio, no
necesitó que la mujer le dijera
que estaba embarazada, ya que
inmediatamente lo detectaron,
por lo que de inmediato la
atendieron.

Lo primero que hicieron los
médicos y enfermeras, fue hacer
todo lo posible para tratar de
salvar el producto, en caso de que
estuviera afectado a causa del
atropellamiento.

Son 35 semanas las que Patricia

tiene de embarazo, según
comentarios de ella y los estudios
que le hicieron.

Sobre el lugar del accidente, de
momento no se conoce nada,
pero serán las autoridades
correspondientes las que lo
investiguen y deslinden
responsabilidades.

Sin embargo, lo más importante
para los doctores, era salvar al
producto y a su madre que dentro
de poco lo daría a luz.

Atropellan a embarazada 

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal
localizaron una camioneta
abandonada, la cual al verificar el
número de serie en plataforma
México, resultó con reporte de
robo en Michoacán, además de
traer placas sobre puestas.

La unidad fue localizada en la
calle Jesús Tovar Rodríguez del
fraccionamiento El Rosario, de

esta ciudad capital.
Los oficiales llegaron hasta el

lugar antes mencionado,
constatando que se trataba de
una camioneta marca Toyota, tipo
Pick-Up, color gris, modelo 1987,
misma que se encuentra con el
parabrisas roto y el vidrio de la
ventana del lado del conductor
abajo, además de detectar cables
rotos debajo del volante,
procediendo a verificar los datos

de dicha unidad, resultando que
esta fue robada el 7 de noviembre
de 2012 en el estado de
Michoacán. 

Por otra parte, se observó que
portaba placas de circulación FS
78941 de Durango, pero de hace
tres administraciones, motivo por
el cual el vehículo se puso a
disposición de la Fiscalía General
del Estado para que se proceda
conforme a derecho.

Localizan abandonada camioneta con reporte de robo en Michoacán



LUNES 13 DE FEBRERO DEL 2023 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SEGURIDAD

Redacción
DURANGO, DGO.

Continuando con los operativos
de vigilancia y blindaje de
seguridad en el estado, elementos
de la Policía Estatal a través del
Mando Único y Policías
Municipales realizaban filtros de
seguridad en los límites de la
entidad, como es el caso con el
vecino estado de Zacatecas. 

El Comisionado Oscar Galván
Villarreal, Secretario de Seguridad
Pública, destacó que las
comandancias de la Policía Estatal
llevan a cabo estas acciones de
vigilancia para seguir
manteniendo al estado como uno
de los más seguros del país, de
ahí que de manera permanente se
lleven a cabo estos operativos. 

En los límites del estado por la
carretera federal Durango-
Fresnillo y también por la
carretera que conecta Súchil con
Chalchihuites, se establecen
filtros de inspección de vehículos

y personas y se consulta con
Plataforma México, sin que se
hayan presentado incidentes
hasta el momento. 

Estos operativos permiten que

se tenga una presencia policíaca
en los límites del estado y de esta
manera se tiene control de
quienes ingresan y salen del
territorio duranguense, además

de reportar cualquier incidente
que se pueda presentar. De igual
forma se realizan estos operativos
en los límites de Sinaloa y
Chihuahua.

SSP implanta filtros de seguridad
en límites con Zacatecas

Capturan a
sujeto por
presunto abuso
sexual
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de Seguridad
Pública detuvieron en las
calles profesor José
Sacramento Gallegos Alvarado,
entre Catalina Herrera y
profesora María de la Luz
Payns, del fraccionamiento 22
de Septiembre, a Secundino, de
48 años de edad, quien es
acusado por una mujer por
haber abusado sexualmente
de su menor hija.

Los oficiales de manera
inmediata arribaron al lugar
de los hechos para
salvaguardar la integridad
física de la menor y arrestar al
presunto señalado.

Secundino fue ingresado a las
celdas de la Estación Central,
en donde se realizaron los
trámites correspondientes
para turnarlo ante la Fiscalía
General del Estado por el
presunto delito que se le
señala.

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Fiscalía
General del Estado de
Durango (FGED), mediante
los elementos de prueba
aportados por el Agente del
Ministerio Público adscrito a
la Vicefiscalía Región
Laguna, expuso datos de
prueba contundentes para
que un Juez de Control y
Enjuiciamiento vinculara a
proceso a Humberto
Francisco, de 38 años de
edad, por su probable
comisión en el delito de
pederastia agravada,
cometido en perjuicio de
una menor de edad.

Los hechos ocurren entre
mayo y junio de 2020,
cuando el hoy vinculado se encontraba en
un domicilio del municipio de Gómez
Palacio, y tomó provecho de la menor y la
agravió.

Fue la menor quien les comentó a sus
padres lo ocurrido, por lo que de manera
inmediata acudieron a presentar formal
denuncia en la Vicefiscalía Región Laguna,
donde autoridades especializadas iniciaron
las diligencias correspondientes y
solicitaron la orden de aprehensión en

contra de Humberto Francisco, quien
recientemente fue detenido por elementos
de la Unidad de Mandamientos Judiciales.

Finalmente, se llevó a cabo la audiencia
de vinculación a proceso por el delito ya
señalado, donde el Juez de Control le dictó
la medida cautelar de prisión preventiva al
interior del CERESO No. 1 de Durango,
asimismo otorgó al Ministerio Público un
plazo de dos meses para el cierre de la
investigación complementaria.

Vinculado a proceso por violación de niña 



Agencias 

Proteo, uno de los perros
rescatistas de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena), murió
durante las labores de búsqueda
de víctimas en Turquía.

La noticia fue dada a conocer
por el propio Ejército en redes
sociales.

Aunque la Sedena no informó la
causa se presume que Proteo
murió a consecuencia de un

derrumbe en la zona donde
realizaba acciones de búsqueda.

El soldado Villeda, quien
acompañaba a Proteo, se despidió
del perro rescatista asegurando
que sentía gran orgullo por él.

Siempre fuiste un perro fuerte,
un perro trabajador que nunca te
diste por vencido. Siempre te
estaré recordando… algún día
nos volveremos a ver”, resaltó.

El secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard,

lamentó la muerte del perro
rescatista, quien afirmó, puso en
alto el nombre de México durante
su misión en Turquía.

La Sedena envió a Turquía a diez
perritos rescatistas. Sus nombres
son Territorio, Timba, Barato,
Balanceo, Bureta, Biósfera, Tardío,
Proteo, Kiara y Teología.

Los binomios caninos han
colaborado para hallar los
cuerpos de varias víctimas, pero
también a personas vivas.
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Murió Proteo, perro rescatista de
la Sedena que laboraba en Turquía

Agencias
JALISCO

El sacerdote José Angulo
Fonseca fue asesinado en un

predio del municipio de
Atotonilco el Alto, Jalisco.

De acuerdo con reportes locales,
el cura fue baleado por la espalda

por un conocido en un conflicto
relacionado con terrenos en la
zona.

El padre José Angulo Fonseca se

ordenó en mayo de 1996. Estuvo
en las parroquias de Arandas,
Tepatitlán y San Juan de los
Lagos, Jalisco.

En 2017 fue trasladado a la
parroquia de Valle de Guadalupe.

Este domingo se realizó una
misa de cuerpo presente.

Matan en Jalisco al sacerdote
José Angulo Fonseca
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De Marie Curie, pionera de las
mujeres en la ciencia, a la
actualidad, las féminas han
recorrido un largo camino en este
campo y han ido conquistando
espacios, y lo mismo sucede
también en México.

Marion Emilie Genevieve,
doctora en Inmunología y
Biología de Sistemas e
investigadora en el Centro de
Biotecnología-FEMSA, del
Tecnológico de Monterrey, y
Celine Rojas Schröter, estudiante
de Ingeniería Química de esa
misma institución, compartieron
con EFE sus experiencias como
“mujeres de ciencia”.

Genevieve relató que el
detonante para acercarse a la
especialidad de Inmunología y
Biología de Sistemas fue un
episodio familiar cuando su
madre fue diagnosticada con
cáncer y tras el tratamiento con
quimioterapia su organismo
quedó muy debilitado.

Al ver la condición de su
progenitora pensó que podría
hacerse algo para mejorar la
condición de ese tipo de
pacientes.

“Cuando mi mamá se enfermó
le dieron quimioterapia y eso le

curó el cáncer, pero también le
bajó los niveles de células
inmunes que se llaman
neutrófilos y tuvo una episodio
de una infección”, recordó.

Mencionó que desde entonces lo
que ha hecho durante su
doctorado y que sigue realizando
como investigadora en el Centro
de Biotecnología-FEMSA es
producir neutrófilos, lo cual
forma parte de un ambicioso
proyecto “porque la transfusión
de neutrófilos es algo que no
existe”.

“Transfundimos sangre, plasma
y así, pero la transfusión de
neutrófilos no existe. Hay muchas
barreras que estamos rompiendo
poco a poquito. Producimos
neutrófilos humanos a partir de
células de cordón umbilical y los
producimos a gran escala para
poder en el futuro tener, ojalá,
una terapia celular”, detalló.

Indicó que la idea es que en
algún momento este avance
científico pueda servir para los
pacientes con tratamientos
contra el cáncer u otras
condiciones que afecten el
sistema inmune.

“Es un tema que poca gente está
trabajando, personas en
Australia, en Canadá, en Estados

Unidos, en Alemania y estoy en
contacto con ellos, es una red de
personas que quieren lograr
esto”, subrayó.

Mujeres que inspiran
De origen francés, Genevieve

reconoció que también hay
algunas mujeres en la historia de
la ciencia que la han inspirado en
su carrera como la propia María
Curie. Consideró que la física y
química polaca nacionalizada
francesa y pionera en el campo de
la radioactividad, así como
acreedora a dos premios Nobel, es
un ejemplo.

“Creo que, además de Marie
Curie, la estoy mencionando
porque era francesa; también
Rosalind Franklin que fue
cristalógrafa y ella tomó la foto
famosa de la doble hélice y al ver
esta foto Watson y Crick
entendieron como era la
conformación del ADN”,
mencionó sobre las científicas
que más admira.

Estudiante galardonada
Por su parte, Rojas Schröter

también va labrando su propia
historia, ya que con tan solo 19 y
como estudiante de la PrepaTec
Eugenio Garza Lagüera encontró
que existía una reacción entre un
líquido ferromagnético y un

campo magnético dependiendo
de la temperatura que se le dé al
líquido.

Dicha aportación la llevó a la
ahora estudiante universitaria a
ganar el Premio Rómulo Garza en
la categoría de Proyectos de
Investigación de Alumnos de
Nivel Preparatoria.

“Yo no pensé la verdad que fuera
a ganar y un día me llamaron y
me dijeron que había ganado y
pues ya”, comentó con gran
modestia.

Expresó que desde adolescente
le llamó la atención el mundo de
la Física.

“A mí me encantaba porque
tenía un maestro que sus
exámenes eran muy particulares,
la primera parte era un examen
normal, pero la última pregunta
había un experimento en la mesa
y nosotros teníamos que ir y ver
que estaba pasando, y regresar y
escribir qué vimos y por qué

creemos que lo que está pasando,
por qué sucede”, recordó.

La secundaria la cursó en el
Colegio Suizo de México y
posteriormente continuó sus
estudios en Monterrey, Nuevo
León (norte).

Rojas Schröter, como
representante de una nueva
generación de mujeres en el
mundo de la ciencia, dijo que
hasta ahora no se ha topado con
alguna diferencia entre hombres
y mujeres, pero está segura que
esto fue posible gracias a las
precursoras que allanaron el
camino. “Agradezco mucho eso
(no haber sufrido discriminación)
pero sí sabemos que la mayoría
de mis maestros ahorita suelen
ser hombres; existe una mayoría
en mi carrera que son hombres y
yo creo que si se van
involucrando más niñas yo creo
que después habrá un mayor
número de profesoras”, concluyó.

Mujeres mexicanas ganan terreno en el mundo de la ciencia

CIUDAD DE MÉXICO 

La diputada federal Eufrosina
Cruz exigió a los senadores
ratificar la iniciativa aprobada en
la Cámara de Diputados en
materia infantil, que busca
castigar penalmente a quien
incurra en matrimonios forzados
a menores o equiparable, así
como la venta de niñas para el
mismo fin.

“Es responsabilidad de todos
como legisladores y legisladoras,
poner en el centro de nuestro
actuar las causas de nuestras
niñas, para que nunca más el
cuerpo de una menor sea
ultrajado en el nombre de la
cultura o de la pornografía”,
remarcó la integrante del Grupo
Parlamentario del PRI. 

En entrevista, la legisladora
priista insistió en la necesidad de
avalar su propuesta, ante la
persistencia de la venta de
menores, además de que se
registran más de un millón de
matrimonios forzados por

diversas causas, como el
intercambio de niñas por especies
animales, embarazos, entre otras. 

La minuta detenida en las
Comisiones de Justicia y Estudios
Legislativos del Senado de la
República, busca que los
congresos de las 32 entidades de
la República Mexicana
modifiquen sus Códigos Penales
Estatales para castigar la unión
forzada de menores de edad.

Cruz Mendoza expuso que de
acuerdo a la organización Save
the Children, en México, una de
cada 100 niñas de entre 12 y 14
años de edad se encuentran
casadas o en unión libre en contra
de su voluntad. Situación que
dijo, representa una modalidad de
trata de personas y pornografía. 

A ello, agregó que según datos
de la Organización de las
Naciones Unidas (ONU), nuestro
país es el primer lugar en
producir y reproducir pornografía
infantil, al generar el 60 por
ciento de los materiales de
consumo mundial con contenido

sexual que exponen a niños y a
adolescentes, por lo que,
argumentó, con la aprobación de
la minuta, esta problemática

reduciría sus niveles de consumo. 
De esta manera, la

representante popular oaxaqueña
reiteró la urgencia de que el

Senado de la República ratifique
su iniciativa, y así velar por los
derechos y la dignificación de los
menores.

Diputada exige al Senado sacar de la congeladora
la iniciativa para sancionar matrimonio infantil 
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El papa Francisco lamentó la
condena a cárcel del obispo
crítico con el Gobierno de
Nicaragua, monseñor Rolando
Álvarez, y animó a los
responsables políticos a la
“búsqueda sincera” de la paz en
ese país.

“Las noticias que llegan desde
Nicaragua me han dolido no poco,
y no puedo no recordar con
preocupación al obispo de
Matagalpa, monseñor Rolando
Álvarez, a quien quiero mucho,
condenado a 26 años de cárcel y
también a las personas que han
sido deportadas a Estados
Unidos”, dijo el pontífice tras el

Ángelus dominical.
El obispo Álvarez, muy crítico

con el Gobierno del presidente
Daniel Ortega, fue condenado a
26 años y 4 de meses de prisión
tras ser declarado culpable por
delitos considerados “traición a la
patria”, en medio de la crisis que
vive el país.

El pontífice, asomado a la
ventana del Palacio Apostólico,
dijo que reza por ellos y “por
todos aquellos que sufren en esa
querida nación” y pidió la oración
de los fieles que le escuchaban
desde la Plaza de San Pedro.

“Pidamos además al Señor la
intercesión de la Inmaculada
Virgen María para que abra el
corazón de los responsables
políticos y de todos los

ciudadanos a la sincera búsqueda
de la paz, que nace de la verdad,
de la justicia, de la libertad y del
amor”, afirmó.

“Y se alcanza a través del
ejercicio paciente del diálogo”,
puntualizó Francisco.

El Gobierno de Estados Unidos
exigió la liberación de este
prelado muy crítico con el
régimen de Ortega y que, un día
antes de su condena, se negó a
ser desterrado.

Monseñor Álvarez rechazó
subirse al avión que lo llevaría,
junto con otros 222 excarcelados
políticos nicaragüenses,
opositores, hacia Estados Unidos,
lo que provocó la furia de Ortega,
que lo tachó de “soberbio”,
“desquiciado” y “energúmeno”.
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Papa Francisco lamenta la condena a
obispo nicaragüense y pide diálogo

Estados Unidos derriba otro objeto volador
Agencias 

El Ejército de Estados Unidos
derribó este domingo un nuevo
objeto volador no identificado, en
esta ocasión mientras
sobrevolaba el lago Hurón, en el
norte del país, según adelantó el
congresista Jack Bergman y
confirmaron fuentes
gubernamentales a las cadenas
CNN y ABC.

Se trata del tercer “objeto”
neutralizado en los últimos tres
días en Norteamérica, después
del derribado el viernes sobre
Alaska y el del sábado en Canadá.

Bergman, a través de Twitter,
dijo que había estado en contacto
con el Departamento de Defensa
sobre esta operación en la zona
de los Grandes Lagos, cerca de la
frontera canadiense, que se
conoció después de un cierre
temporal del espacio aéreo sobre
el lago Michigan.

El congresista republicano, que
representa al estado de Michigan,
agradeció la “decidida acción” de
los pilotos de combate
estadounidenses, pero subrayó
que la población “merece muchas
más respuestas” de las que se
tienen hasta ahora sobre estos
episodios.

También a través de Twitter la
congresista demócrata por
Michigan Elissa Slotkin dijo poco
después que pilotos de la Fuerza
Aérea estadounidense y de la

Guardia Nacional habían
derribado un objeto que habían
estado siguiendo sobre el lago
Hurón.

Por ahora no se conocen detalles
sobre este objeto y tampoco hay
mucha información sobre los dos
últimos que fueron derribados,
mientras se trabaja en recuperar
sus restos, aunque el líder
demócrata en el Senado, Chuck
Schumer, dijo este domingo que
se cree que ambos eran globos,

aunque más pequeños que el
supuesto globo espía chino
interceptado la semana pasada.

El senador, que fue informado
sobre estos objetos por el
consejero de Seguridad Nacional
de la Casa Blanca, Jake Sullivan,
afirmó que los artefactos volaban
a 12.000 metros de altitud,
suponiendo un “peligro” para la
aviación comercial.

Schumer subrayó que hasta
hace unos meses Estados Unidos

no sabía nada sobre estos globos,
y aseguró que el Ejército y la
inteligencia estadounidense
están centrados en recopilar toda
la información necesaria.

La detección y derribo de estos
objetos voladores se da en medio
de la crisis diplomática entre
Washington y Pekín después de
que la semana pasada Estados
Unidos derribara un supuesto
globo espía chino que sobrevoló
buena parte de su territorio.

El Gobierno de Joe Biden ha
acusado a China de haber
desarrollado, con la implicación
de las Fuerzas Armadas, un
“programa” de globos para
labores de espionaje y que ya han
sobrevolado más de 40 países en
5 continentes.

China defiende que el globo que
derribó Estados Unidos era un
aparato meteorológico que se
“desvió de su rumbo original” por
“causas de fuerza mayor.
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Mientras los equipos de rescate
liberan todavía a supervivientes
del terremoto magnitud 7.7 -que
ha dejado ya en Turquía casi 30
mil muertos- la Justicia turca ha
emitido más de un centenar de
órdenes de detención por
negligencia en la construcción de
edificios derrumbados.

“Han perdido la vida 29 mil 605
ciudadanos”, indica el servicio de
emergencias turco AFAD. Si a esas
cifras se añaden los más de 3 mil
500 fallecidos en Siria la cifra de
fallecidos supera 33 mil en ambos
países.

Casi 150 mil personas han sido
evacuadas de las diez provincias
afectadas y 233 mil personas
trabajan en las labores de rescate
con más de 12 mil vehículos y
maquinaria. Las últimas cifras de
heridos dadas por el Gobierno
turco superan los 80 mil.

Aunque ya han pasado más de
seis días desde el temblor, en las
últimas 24 horas se ha logrado
salvar a más de una decena de
personas, desde una niña de tres
años a una anciana de 85, que
habían pasado entre 140 y 155
horas bajo los escombros.

Casi 10 mil personas han
llegado de otros países para
ayudar en los rescates, entre ellos
varios equipos españoles de

sanitarios, bomberos y militares.
Setenta aviones y 167

helicópteros ayudan también en
la asistencia a las víctimas y más
de 300 cocinas móviles, 33 hornos
de pan móviles y 83 instalaciones
de lavabos han sido trasladados a
la región de momento, agrega el
organismo.

La zona afectada por el
terremoto abarca más de 100 mil
kilómetros cuadrados -una
superficie mayor a la de un país
como Portugal- y alberga
aproximadamente 10 millones de

personas.
Mientras que las cifras de

muertos siguen aumentando, las
fuerzas de seguridad turcas han
detenido a al menos una docena
de personas, entre ellos
constructores, arquitectos y
aparejadores, relacionados con
algunas de las decenas de miles
de edificios destruidos o
gravemente dañados en los
sismos de magnitud 7.7 y 7.6 del
lunes.

Estas detenciones son los
primeros pasos del Estado para

depurar responsabilidades en un
momento en el que arrecian las
críticas por la baja calidad de las
viviendas, algo que no pocos
achacan a la corrupción y a los
escasos controles.

Además, la Fiscalía turca emitió
más de 100 órdenes de detención
contra personas sospechosas de
negligencia en la edificación de
edificios y ha creado una unidad
especializada en investigar lo
sucedido.

El vicepresidente de Turquía,
Fuat Oktay, dijo a primera hora

del domingo que las autoridades
habían identificado hasta ahora a
131 personas sospechosas de ser
responsables del derrumbe de
algunos de los miles de edificios
caídos.

“Haremos un seguimiento
meticuloso de esto hasta que
concluya el proceso judicial
necesario, especialmente para los
edificios que sufrieron graves
daños y causaron muertos y
heridos”, dijo Oktay.

Los líderes de la oposición han
acusado durante mucho tiempo
al gobierno de Recep Tayyip
Erdogan de no hacer cumplir las
normas de construcción.

Con unas elecciones
presidenciales en mayo, la
gestión del desastre y las
explicaciones sobre lo sucedido
pueden determinar la suerte de
Erdogan en las urnas.

Aunque Turquía cuenta con una
normativa sobre resistencia
sísmica en la construcción, rara
vez se aplica, incluso en las
viviendas más recientes y que
deberían haber soportado mejor
los temblores.

Además, bajo los gobiernos de
Erdogan se aplicaron varias
amnistías a los edificios que
habían incumplido la normativa -
incluida la resistencia sísmica- y
se legalizó su situación a cambio
de una multa económica.
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Turquía detiene a constructores de
edificios derrumbados por temblor



18 LUNES 13 DE FEBRERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

*** Temblor del ´85
(Tercera Parte)

IX Parte

El 20 de septiembre, aún con el
miedo reflejado en nuestros rostros y
agradecidos por la hospitalidad de Juan y
Rosy, muy temprano salimos a nuestro
hogar para reiniciar, o por lo menos tratar
de hacerlo, nuestra vida cotidiana lo cual
era y fue realmente imposible porque un
sismo de esa magnitud, con tanta muerte
que jamás sabremos una cifra real, pero
que calculo rebasó los cien mil, lo único
que deja es incertidumbre e inseguridad,
además de temor.

Ahí los cuatro reunidos en el
Edificio 6 Dpto 7, tratamos de apoyarnos
y sobretodo evitar que las niñas, Karmina
y Bárbara fueran atrapadas por nuestro
miedo que nunca podremos negar.

Chelo y las niñas se fueron a
Montessori, que era una escuela de una
sola planta y de un extenso patio.

Por mi parte me encaminé a
Notimex en la colonia del Valle.

Mi equipo de trabajo estaba
presto para seguir la tarea de enlace vía
telex con las ciudades de México y con las
embajadas en el extranjero.

Miles de familias supieron del
estado en que se encontraban los suyos
gracias a esa importante red.

Las réplicas se siguieron durante
todo el día.

Nuestras oficinas se llenaron de
enviados especiales y corresponsales
extranjeros que solicitaban un telex para
trasmitir su información.

Se decidió montar una sala de
prensa para estos periodistas del
extranjero y los enviados de algunos
medios de provincia, y con el apoyo de la
Dirección de Telecomunicaciones se
montaron alrededor de 200 aparatos telex.

Momento difícil e imborrable
cuando nos llevaron al parque de béisbol
del Seguro Social. Muy cerca del Viaducto
y sobre calle Cuauhtémoc. Cientos de
cuerpos cubrían las cuatro bases, el short-
stop y los fielders. Un fétido olor a muerte
rebajado con cal y formol invadía ese
recinto que ha recibido a lo mejor del
béisbol mexicano.

Por grupos de diez, entraban
personas a buscar a sus seres queridos. 

Otra vez las lágrimas y el vómito
llegaron a mi.

El cansancio, el estrés y el miedo
a pesar de que nuestra tarea no era física
como la de los rescatistas o trabajadores
del sector salud, se sentían a grado tal que
los pies eras arrastrados en nuestro lento
caminar por entre los cadáveres de ese
magno estadio de béisbol.

Recuerdo muy bien que, cuando
dejamos ese centro deportivo mi decisión
fue mas dura: no solamente no quiero salir
al extranjero y separarme de la familia,
sino que quiero irme de la ciudad de
México con toda mi familia.

Empecé a mentalizarme no para
convencerme, sino para preparar el
convencimiento de la familia, sobretodo
mi esposa que fue muy feliz en el Distrito
Federal. Se me hacía más fácil convencer
al secretario de Gobernación.

Fueron ocho días de espera.
Pegados a la sala de teletipos y telex. No
dejábamos de enviar largas listas con
nombres de personas y familias que se
reportaban a través nuestro con sus
parientes en provincia.

Los servicios de telefonía poco a
poco se reestablecían, pero principal y
prioritariamente para las instituciones de
auxilio y apoyo al rescate de cadáveres y
sobrevivientes.

Nuestras oficinas fueron
ocupadas materialmente por enviados
especiales y algunos corresponsales
nacionales y extranjeros.

Ellos mismos pudieron darse
cuenta que, aunque cientos de edificios
hubieran colapsado, la ciudad seguía de
pie. Eran pocos en relación al universo de
construcciones de más de tres niveles de
alto. 

Nunca sabremos, insisto, el
número de personas que lamentablemente
perdieron la vida, pero sí se que fueron
más de cien mil.

Muchos sin localizar hasta este
2023.

Las réplicas poco a poco bajaron
de intensidad, pero nuestra mente seguía
temblando. Salíamos de la casa con miedo
y con terror regresábamos.

Un lindo vecindario en donde
todos nos dábamos ánimos. En realidad,
nuestros edificios no sufrieron ni mínimos
daños estructurales.

El día 28 de septiembre, muy
temprano, de la oficina de asistentes del
secretario de Gobernación llamaron a mi
casa, para comunicarme que tendría cita a
las 8 de la noche con el titular, Manuel
Bartlett Díaz.

Me regreso un poco en el tiempo.
Como tuve el temor que de

sugerencia se cambiara a instrucción
presidencial, busqué personeros que
pudieran hablar por mi ante el secretario
de Gobernación. En lo personal sabía que
a las juntas para decidir quienes serían los
candidatos del PRI a diputaciones y

senadurías con el titular de SEGOB, era el
licenciado José Ramírez Gamero en
representación de don Fidel Velázquez
Sánchez, se me hizo fácil buscar al paisano
y futuro gobernador para pedirle su
intervención y convencerlo de que ya no
me moviera del DF.

Mal encarado como siempre, el
secretario de Gobernación me recibió muy
amable y hasta un güisqui me ofreció. En
ese tiempo aún me echaba de vez en
cuando una copa, y más cuando estuve en
Costa Rica ni una gota de cerveza probé.
Así que conchudamente dije que sí, muy
seguro de que Ramírez Gamero había
intercedido por mí.

Desde antes de salir a Costa Rica
tuve el presentimiento que la amistad del

CHARLAS
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licenciado Bartlett con la Embajadora en
aquel país, María Luisa Leal Duk, era muy
“estrecha”, y de ahí que apenas me
establecí, me acercara para ponerme a las
órdenes de esa Dama, muy guapa, por
cierto.

Con mi vaso a medio llenar de
güisqui, me apoltrone en uno de los muy
cómodos sofás en el despacho del famoso
e histórico edificio de Bucareli, muy cerca
del Reloj Chino que resistió estoico el
fuerte temblor del 19 de septiembre del 85.

Apenas le di un beso a la bebida
de importación, cuando escuché de
Bartlett decir: “… ya está listo para irse a
Madrid?”

El pequeño sorbo recorrió mi
lengua, garganta, tráquea, y no se que
más; como si fuera una bola de arena. Todo
me raspaba y me dejó sin aliento. Nunca
esperé escuchar eso.

Traté de explicarle lo que tanto
pensé durante varias semanas. No fue
posible, No me salía ni un sonido. Fue
impactante sentir que se trataba de una
instrucción.

Supe entonces que Ramírez
Gamero, uno de los hombres más fuertes
de la CTM nacional, no había abogado por
un servidor.

Otra vez, mis piernas parecían de
trapo. Me giraba la cabeza hasta que pude
pescar una de las ideas que me rondaban,
y le pedí que me diera oportunidad de
terminar lo que estaba haciendo en
Notimex con motivo del sismo y que en
cuanto viéramos que todo marchaba en
orden, le dábamos para adelante.

No tuve el valor de renunciar.
Debí hacerlo.
Porque tampoco quería estar en

el DF, por temor a más temblores.
Ese sábado 28 de septiembre salí

más agüitado que la entrevista anterior.
Me fui aún a Notimex, en donde

la guardia trabajada con los enlaces. Ahí
me encontré con las sonorenses Lourdes
Rosas Priego y Marcela Colosio Murrieta.

Fueron mi desahogo, pero
también parte de mi solución.

Me sugirieron algún diputado o
senador de Durango que pudiera hablar
con Bartlett. O la misma Embajadora en
Costa Rica con la que había trabado una
estrecha relación.

En el trayecto de Notimex a la
casa en Bosque Residencial del Sur, me
vino a la mente Maximiliano Silerio
Esparza, con quien varios domingos nos
habíamos reunidos para comer o estar en
el bautizo de las gemelas.

Apenas llegué a la casa, y le llamé
sin comentarlo con alguien.

Le platiqué toda la historia y sin
más dijo: “mañana es día de San Miguel
Arcangel y domingo, pero le hablo a
Manuel, y ese será tu regalo por su
onomástico mi estimado Miguel Angel”.

Me deshice en agradecimientos.
Sus palabras me sonaron muchos más
sinceras y creíbles que las que me había
dicho José Ramírez Gamero. 

Muy temprano, el lunes 30 de
septiembre me volvieron a llamar de la
ayudantía del secretario de Gobernación
para indicarme que el titular me recibiría
a las 12 horas.

Sabía y sentía que Maximiliano
había hablado con Bartlett.

Y así fue. Esta vez la charla fue
más oficial.

Ese día supe que José Ramírez
Gamero sería el candidato del PRI al
gobierno de Durango, y que el 7 de
octubre, don Fidel se lo pediría el
presidente de la República.

“Se va a ayudarle a nuestro
amigo, el senador Ramírez Gamero, él va a
hacer el candidato y gobernador de
Durango”, sentenció tajante.

Y me advirtió: “esto aún no lo
sabe ni el Senador, así que guárdeselo para
Usted Miguel Angel y dele las gracias a
Silerio Esparza”.

Duré varios segundos frente a
Bartlett sin saber que decir o hacer, y justo
cuando levanta el auricular de uno de sus
cinco o seis aparatos telefónicos sobre el
escritorio más los que estaban en la
cabina, él fue quien mi hizo una señal que
la plática había terminado.

Salí como zombie. Dejé el edificio
de Bucareli por la puerta de atrás. Pude
pasar a saludar a la señora Ladewigh que
tanto favor me hizo para el papeleo
cuando recién ingresé a la Presidencia de
la República.

Se me hizo eterno el trayecto del
edificio de Bucareli a Morena 110. No sabía
a quien avisarle primero.

Que bueno que no insistí en la
invitación de don Jorge de la Vega

Domínguez para irme de su asistente a
Chihuahua en donde la elección sería muy
especial por el movimiento que ya daban
los panistas en esa entidad, y en especial
en la fronteriza Ciudad Juárez.

Llegué a mi oficina y quienes
menos me imaginé fueron las primeras en
saber lo que había acordado con el
secretario de Gobernación: Lurdes Rosas
Priego y Marcela Colosio Murrieta quienes
apenas me vieron entrar a mi oficina,
corrieron para saber el siguiente capítulo
de esta historia que significó un ayer y un
mañana en mi vida personal y familiar, así
como profesional.

Empezaba mi regreso a Durango.
Sería más difícil convencer a Chelo, pero
de esto platicaremos en la siguiente
entrega

(CONTINUARÁ)
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Todo sufrimiento
me conmueve, me
estruja, soy de esas
idealistas a las que le
gustaría vivir en un
mundo en paz y sin
sufrimiento, pero

todos los días la realidad estrella contra el
pavimento mis sinceros deseos. Veo el
desastre de Turquía y de Siria y vuelvo a
pensar en la corrupción y en la mala
planeación urbana y de expansión
demográfica. 

Mañana podría ser, por ejemplo,
la población asentada cerca del
Popocatépetl; un volcán con constantes
fumarolas que, en cualquier momento,
podría entrar en erupción porque la
naturaleza es… la naturaleza. 

Nadie debería vivir cerca de un
volcán, tampoco deberían permitirse
edificios enormes que no cumplen con los
estándares de máxima seguridad ante un
sismo o un terremoto, sobre todo en
regiones de alta sismicidad. 

Recuerdo los edificios de
Tlatelolco  caídos como naipes, uno detrás
de otro, con el terremoto del 19 de
septiembre de 1985 y muchos otros en la
Roma y la Condesa. Hubo algunos, en
Lindavista que quedaron dañados
también. 

Los diagnósticos de habitabilidad
de esos edificios caídos revelaron fallas en
su construcción. No es casualidad que los
departamentos que quedaron dañados en
Lindavista, esos mismos se cayeran en el
terremoto del 19 de septiembre de 2017. 

¿Por qué se caen? Quizá la
primera pregunta que debería hacerse es,
¿por qué se permiten edificaciones tan
altas en zonas sísmicas que han sido pasto
de otros desastres? Aquí entran los
permisos, las licencias de construcción y
esto enmarca a los ayuntamientos, las
delegaciones gubernamentales y las
oficinas de gobierno. Ningún edifico es
construido, sino tiene los permisos
oficiales necesarios y esos los expide el
gobierno ya  sea en España,  en México,
en China, en Turquía, en Siria y en todo el
mundo. 

¿Por qué los funcionarios de las
dependencias gubernamentales conceden
permisos para levantar rascacielos  o
edificios superiores a las cuatro plantas en
zonas marcadas por el movimiento de las
placas tectónicas ubicados en fallas
problemáticas? Lo sé, parece muy obvio.
La mayor parte de estas licencias son
concedidas por que hay corrupción de por
medio, porque la famosa “mordida”,
“moche” o porcentaje del 15% o 20%
pagado por los promotores inmobiliarios
para los  funcionarios públicos son el pan
nuestro de cada día. 

Y mientras la corrupción persista
por encima de todas las razones de peso

de por qué no deben levantarse grandes
edificios en zonas sísmicas si no cumplen
con los máximos estándares de protección
ante este tipo de riesgos, entonces
seguirán habiendo muertos, cientos y
miles de muertos, por los terremotos. 

A COLACIÓN 
El presidente turco, Recep Tayipp

Erdogan, gobierna desde 2003 a la nación
turca. Ahora volverá a presentarse a las
elecciones   presidenciales  –el próximo 14
de mayo– y pretende ganar otra vez.  

Ha sido primer ministro, entre 2003 y
agosto de 2014; y desde entonces, como
presidente y ahora quiere quedarse otra
vez en el poder. Durante estos casi veinte
años, muchos de los edificios —más de 6
mil 500– derrumbados por los terremotos
del pasado 6 de febrero fueron
construidos en la Era de Erdogan. 

Hay edificios altos que han quedado
hechos harina en una nación marcada por
la falla de Anatolia, que históricamente ha
traído a Turquía bajo el flagelo de la
destrucción sísmica. Pero tal parece que el
gobierno turco lo ignora. 

Ayer, el número de muertos nada más en
suelo turco superó los treinta mil y los
fallecidos seguirán aumentando,
lamentablemente. Erdogan no tiene la
culpa de que sucedan terremotos en su
país, pero sí es responsable de la
corrupción que permea. 

Es responsable por todas las licencias de
construcción  otorgadas por su gobierno
durante estos años, sin que su cumpla con
un protocolo de edificación seguro que, en
casos como estos, de eventuales
circunstancias naturales, no hacen más
que incrementar el número de personas
muertas. 

Otra cosa es la mala gestión de la ayuda
en medio de la calamidad y la emergencia.
La irritación contra Erdogan es creciente,
hay mucho malestar entre la gente no solo
por la lentitud en los rescates sino por las
horas que han debido estar al raso, en
medio del frío, la nieve, la lluvia y la
desesperación por los familiares
atrapados. 

Los sismólogos llevaban años
advirtiendo de un reacomodo de placas
con consecuencias devastadoras; de
hecho, hay pronósticos de un terremoto
de mayor magnitud y desde, Estados
Unidos, el Servicio Geológico monitorea  y
recopila información al respecto de los
riesgos de las fallas tectónicas en diversas
partes del mundo.

En los últimos veinticinco años,
la nación turca ha experimentado una
serie de terremotos con una magnitud
superior a los  7 grados en la escala de
Richter pero ninguno había dejado las
escenas dantescas de estos días. Ya
estaban advertidos… lo ignoraron. 

Este 2023 es el primer
annus horribilis de los
muchos que le esperan a
Andrés Manuel López
Obrador en el futuro.

Perdió “el toque”.
Todo lo que se propone

no’más no le cuaja.
O peor todavía, se le voltea el chirrión por

el palito.
El pobre hombre que llegó a creerse

infalible y todopoderoso apenas se está
percatando de su falibilidad e impotencia.

Copado por un equipo de incompetentes
que, además, temen decirle que se equivoca,
a quienes le da pavor confrontarlo y hasta de
uniformados a quienes se les doblan las
rodillas si llega regañarlos, AMLO camina
solo, sin compañía alguna, hacia las páginas
más negras de la historia.

Y sí. Apenas se está dando cuenta de que la
figura del zopilote bordada sobre la
deshilachada banda presidencial ya no es
aquella colorida del águila de nuestro escudo
nacional.

Todo lo que se propone le sale mal.
Y no le ayudan ni sus familiares-
El primero de sus vástagos, convertido en

reo de sospecha como blanco de una
supuesta investigación de las agencias
estadounidenses que combaten el crimen.

La actual esposa, entrometida en la
elaboración de discursos cada vez más
beligerantes hacia todo Dios.

Las “corcholatas” como Juan Pirulero.
Si acaso Claudia Sheinbaum que no

abandona el mimetismo hacia AMLO. Ahora
hasta habla pausado. Pero, increíblemente,
eso no abona en favor del titular del
Ejecutivo, sino todo lo contrario.

Marcelo Ebrard apostando –y entregando
todo-- a los vecinos del norte, creyendo que
ellos le hablarán al oído a AMLO para que
pronuncie a su favor las “palabras mayores”,
como las definiera Luis Spota. 

Taimado, porque lo conoce más que
ninguno, Adán (Augusto) López nada más lee
y ejecuta la partitura de su paisano, amigo,
hermano, cómplice, mientras los demás
desentonan y a veces ni instrumentos llevan
consigo.

El gabinete presidencial, si fuera orquesta,
sonaría a puritito desmadre.

Arrió sus banderas
Hoy la bandera de honestidad valiente está

tirada, pisoteada por propios y extraños, por
familiares y hasta por “adversarios”.

Con recursos públicos llenan las huchas y
envían recursos al extranjero, al ver que
AMLO “ya no las puede”, previendo además
“en que vaya a acabar todo esto”.

La de primero los pobres es otra bandera a
media asta. Los hay más que en 2018. No
combatió la pobreza. La acrecentó. Repartió
dinero público cuando todavía lo había y hoy
que ya no hay tendrá que extraer enormes
cantidades de numerario de los “cochinitos”
–desvío de recursos de la Nación-- con los

que piensa comprar los votos para las
elecciones de este año y, más importante, del
próximo 2024.

De la bandera de mentir ya ni le cuento. Sus
“otros datos” ya casi rebasan los 100 mil en
sus conferencias y/o matinés de las mañanas.

AMLO no es lo que decían sus opositores
que era.

AMLO es peor todavía que un peligro para
México.

Indicios
Justo en Texcoco, la tierra de Delfina

Gómez, la aspirante morenista al gobierno
del Estado de México, el PRI llevó a cabo ayer
la unción de su candidata Alejandra del
Moral en un evento apoteósico, como hacía
muchos años no se le veía al tricolor. La
sonrisa de satisfacción de Alejandro Moreno
destacaba entre el gentío. * * * Mire usted
todo lo que se puede decir en un tweet de
apenas 240 caracteres: En uno que le leí ayer
domingo a Ricardo Monreal me quedó claro
que con el cambio de régimen vivimos una
auténtica división de poderes. No me
importa si la ministra, el presidente de la
Cámara de Diputados o del Senado se sientan
lejos del presidente de México, lo que
importa es que no haya invasión de los
poderes, afirmó. En dicho twitter, el
coordinador de los senadores de Morena
expuso que la división de poderes no implica
confrontación, sino más bien colaboración
institucional. Expuso que el cambio de
régimen que se planteó el movimiento, que
encabeza el presidente Andrés Manuel López
Obrador, en sus programas y propuestas de
campaña es una realidad ahora.
“Planteábamos una relación auténtica entre
los poderes, no subordinada, no supeditada,
no simulada, y ahora lo que vemos, incluso
con alguna extraña de algunos autores
políticos, es que estemos viviendo una
auténtica división de poderes”, subrayó. No
obstante, señaló que esto no implica
confrontación, la República tendría que
iniciar este proceso de respeto entre unos y
otros pero de colaboración interinstitucional
y de colaboración y de coordinación como la
Constitución y la ley lo previenen. Monreal
Ávila consideró  que esto es sano para el país
y para la República, “Yo creo que esto fue un
principio que no tendrá regreso. Debemos de
reconocer con toda seriedad al presidente
López Obrador como un factor importante
de equilibrio, de pesos y contrapesos. “No me
preocupa si se sienta cerca o lejos la ministra,
o el presidente de la Cámara o un presidente
del Senado. En todo caso lo que me preocupa
y lo que estaría yo insistiendo es que las
funciones de cada uno no se contrapongan y
no haya invasión a la esfera de competencia
de uno y otro poder. Eso es vivir en República
y será mejor para todos. Que cuidemos la
Constitución, la ley y la justicia”, finalizó. * *
* Y por hoy es todo. Gracias por leer este
texto y como siempre, usted lo sabe, le deseo
¡buenas gracias y muchos, muchos días!
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-Detrás del desastre siempre hay corrupción

Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL

El Annus Horribilis de AMLO
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Agencias 
Mantener saludable la

microbiota intestinal, antes
conocida como flora intestinal,
fortalece el sistema
inmunológico, por lo cual, es
recomendable consumir bacterias
benéficas para el organismo, las
que de manera natural, se
encuentran en el yogurt, la leche
y el queso y  además, también se
pueden consumir a través de los
probióticos, señaló la nutrióloga
Sofía Velázquez.

“Mantener saludable y en
equilibrio nuestra microbiota
intestinal es muy importante, ya
que, evita que microorganismos
patógenos sean huéspedes y
provoquen una disbiosis en
nuestro intestino.

“Además de que una microbiota
saludable estimula a nuestro
sistema inmunológico y así se
puede detectar en menor tiempo
si existe algún peligro dentro de
nuestro cuerpo.”

La especialista de PiSA
Farmacéutica, explicó que existe
un eje llamado microbiota-
intestino-cerebro, que detecta
alteraciones dentro del
organismo.

“Rápidamente, si detecta algún
patógeno extraño por la mucosa
intestinal, manda la señal al
sistema inmune y hace que las
células protectoras de nuestro

cuerpo se alteren y empiecen a
atacar al organismo, al patógeno
extraño en nuestro cuerpo”,
detalló.

Por lo anterior, la nutrióloga
Sofía Velázquez añadió que es

importante mantener una
microbiota intestinal sana con
una adecuada alimentación.

Incluso dijo, que se deben añadir
probióticos, si la persona tiene
una microbiota saludable.

“Aunque las personas se
encuentren saludables también
pueden ingerir probióticos sin ver
afectada su microbiota, porque
estas bacterias modulan y
estimulan el sistema inmunitario,

lo que lleva a prevenir
enfermedades, sobre todo en la
temporada de invierno, con las
diferentes enfermedades
respiratorias que existen”,
concluyó.

Nutriólogos recomiendan uso de probióticos
para fortalecer sistema inmune



Agencias 

La tercera dosis de refuerzo
multiplica por 10 los niveles de
anticuerpos contra el covid-19,
según un estudio llevado a cabo
por investigadores de la
Universidad de Bristol, King's
College London, University
College London y varias otras
instituciones del Reino Unido, y
que ha sido publicado en la
revista 'eLife'.

Los investigadores también
encontraron que una tercera
dosis parecía eliminar una
diferencia clave en los niveles de
anticuerpos según el tipo de
vacuna recibida. Y es que, si bien
las personas que recibieron la
vacuna de AstraZeneca tenían
más probabilidades de tener
niveles de anticuerpos más bajos
que las que recibieron Pfizer
después de una o dos vacunas,
diferencia que ya no se presentó
después de una tercera
vacunación.

Para alcanzar esta conclusión,
los investigadores analizaron
muestras de sangre de 8.000
personas, de las cuales el 25 por
ciento tenían entre 18 y 49 años
y no estaban vacunadas. Se
analizaron muestras para medir
los anticuerpos generados por la
vacunación y examinar si ciertos

grupos tenían más
probabilidades de tener niveles
más bajos de anticuerpos.

Al igual que en investigaciones
anteriores, el estudio encontró
tasas de infección más altas entre

los participantes con niveles más
bajos de anticuerpos después de
una primera vacunación. Sin
embargo, los investigadores
también encontraron grandes
aumentos en los anticuerpos con

cada ronda de vacunación.
"Nuestros hallazgos respaldan

una política de una tercera (y
ahora cuarta) vacunación contra
el covid-19 para aumentar los
anticuerpos y proteger contra el

covid-19. Esto es especialmente
importante para las personas que
recibieron la primera y segunda
dosis de la vacuna de
AstraZeneca", resaltan los
expertos.
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Tercera dosis de vacuna covid multiplica
por 10 los niveles de anticuerpos
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Agencias 

ChatGPT, el robot
conversacional creado por la
empresa californiana OpenAI,
logró aprobar por poco los
examenes de entrada de una
facultad de Derecho
estadunidense, después de haber
redactado una serie de tesis sobre
temas como derecho
constitucional o fiscalidad.

Este chatbot —neologismo para
referirse a un robot que puede
mantener conversaciones gracias
a la inteligencia artificial— utiliza
enormes cantidades de infor
mación de internet para redactar
textos que responden a
cuestiones simples. El ChatGPT
suscita desde su lanzamiento, a
finales del año pasado,
admiración pero también
temores, en especial en el sector
educativo.

Algunos resultados fueron tan
convincentes que los profesores
de varias universidades
expresaron su preocupación ante
la posibilidad de que los
estudiantes se limiten a pedir al
poderoso programa informático
que trabaje para ellos.

Jonathan Choi, profesor de la
facultad de Derecho de la

universidad de Minnesota,
presentó a ChatGPT el mismo test
planteado a estudiantes para
obtener su diploma. Ese examen
consta de 95 preguntas de
respuesta múltiple y 12
preguntas de síntesis,
correspondientes a cuatro
disciplinas.

La nota global del chatbot fue de

C+ —entre 7.7 y 7.9 en el
sistema de evaluación
numérica—, es decir, un
aprobado justo, según un artículo
académico publicado el lunes por
Choi y sus coautores.  Aunque
suficiente para ser admitido en la
facultad, de hecho ese resultado
dejó a ChatGPT en penúltimo
lugar en la mayoría de

asignaturas, destacan los
universitarios.

"Durante la redacción de sus
ensayos, ChatGPT demostró que
dominaba las reglas jurídicas de
base y que su organización y
composición eran sólidos",
escriben los autores. Sin embargo,
"a menudo le costaba detectar los
problemas cuando se le planteaba

una pregunta abierta, lo que es
un requisito esencial en los
examenes de las facultades de
Derecho", explicaron.

Las autoridades de Nueva York y
de otras jurisdicciones han
prohibido la utilización de
ChatGPT en las escuelas, pero
Choi considera que el robot
podría representar una ayuda

importante para los profesores.
"En líneas generales, ChatGPT

no es un buen estudiante de
Derecho cuando actua solo",
escribió en Twitter. "Pero si
colaboran con humanos, los
modelos de lenguaje como
ChatGPT pueden ser muy útiles
para los estudiantes de Derecho
que deben examinarse, y para los

abogados que ejercen", aseguró.
Choi aseguró que dos de los tres

correctores identificaron que las
tesis habían sido redactadas por
un chatbot. 

"Tuvieron una intuición y esa
intuición fue buena, porque
ChatGPT tenía una gramática
pefecta y algo repetitiva", reveló.

Robot ChatGPT aprueba exámenes de
ingreso a facultad de Derecho de EU
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El pasado fin de semana, se
llevó a cabo la etapa estatal de
ajedrez como parte de la
clasificación a los Juegos
Nacionales Conade 2023. La
competencia se realizó en la
ciudad de Durango y contó con la
participación de jóvenes
talentosos de la región.

2007-2008
En la categoría 2007-2008, la

rama varonil estuvo liderada por
Ángel Gabriel Briceño, de
Durango, quien obtuvo 7 puntos
y se colocó en el primer lugar. En
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segundo lugar, con 6 puntos, se
ubicó Ángel Antonio Mascorro, de
Gómez Palacio. En la rama
femenil, Isis González, de
Durango fue primer lugar con 6
puntos, mientras que Valentina
Burciaga, de Durango se situó en
segundo lugar con 5 puntos.

2009-2010
En la categoría 2009-2010, Íker

Andreí Castruita, de Durango fue
el ganador en la rama varonil con
6 puntos, mientras que Carlos
Cabrera, también de Durango se
ubicó en segundo lugar con 4.5
puntos. En la rama femenil,
Jacqueline Itzayana García, de
Durango se colocó en primer
lugar con 4 puntos, seguida por
Andrea Celeste Herrera Ramírez,
de Guadalupe Victoria con 3
puntos.

2011 y MENORES
En la categoría 2011 y menores,

Luis Guillermo Ávalos Barretero,
de Gómez Palacio se colocó en
primer lugar en la rama varonil
con 6.5 puntos, mientras que
Miguel Ángel Soto Reséndiz, de
Durango se ubicó en segundo
lugar con 6 puntos. En la rama
femenil, Brenda Angélica Soto
Reséndiz, de Durango obtuvo 6
puntos para colocarse en primer
lugar, mientras que Danna Gisela
Sánchez Silva, de Durango se
ubicó en segundo lugar con 4
puntos.

TALENTO DE SOBRA
Estos jóvenes talentosos

demostraron su habilidad y
dedicación en el juego del
ajedrez, sus logros son un reflejo
de su arduo trabajo y
entrenamiento. La próxima
parada para ellos será la etapa
regional de los Juegos Nacionales

Conade 2023, donde competirán
contra los mejores jugadores de
la región en su camino hacia la
final nacional.

A PREPARARSE
Desde ahora, los ojos estarán

puestos en estos talentosos
jóvenes mientras se preparan
para la siguiente fase de la
competición. Sin duda, verlos
competir en la etapa regional será
un espectáculo emocionante para
todos los amantes del ajedrez.

EXITOSA ETAPA 
En resumen, la etapa estatal de

ajedrez fue un éxito y los
ganadores y clasificados son un
testimonio del talento y
dedicación de los jóvenes
jugadores de nuestro estado. 
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VVoollaarroonn  eenn  llaa  rreeggiióónn  
La región de la capital
ya tiene sus
representantes para el
Estatal 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Del 10 al 12 de febrero se llevó a
cabo el evento regional de
atletismo en la pista Mario
Vázquez Raña, en el Instituto
Estatal del Deporte. Durante
estos tres días, los atletas de
diferentes categorías y edades
compitieron en distintas pruebas
para demostrar sus habilidades y
destrezas en el atletismo.

REGIÓN 
Este evento se realizó entre los

municipios de la región cercanos
a la capital y los ganadores de
cada una de las pruebas tendrán
a bien competir en la etapa
estatal de atletismo dentro de los
juegos Nacionales Conade 2023,
en donde buscarán trascender
hasta la instancia nacional.

200 METROS
En la categoría de 200 metros

planos sub 23 femenil, Camila
Márquez Calderón resultó la

ganadora con un tiempo de 26.87
segundos, seguida por Villa
Burciaga con 27.56 segundos y
Frida Corral con 28.41 segundos. 

VELOCIDAD 
En la categoría para menores de

20, Astrid López Ibañez logró
primera posición con un tiempo
de 26,07 segundos, mientras que
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Nury Ortiz Frías llegó en segundo
lugar con 26,75 segundos.

MEDIO FONDO
En la prueba de 3 mil metros

planos sub 20 femenil, Marlene
Delgado se destacó con un
tiempo de 13.58 minutos, Ana
Cabada llegó en segundo lugar
con 15.01 minutos y Lucero
Salmeron en tercer lugar con
15,48 minutos. En la categoría
varonil sub 18, Ángel de la Rosa
resultó el primer lugar con 9,52
minutos, seguido de cerca por
Ángel Gurrola con 9,53 minutos y
Roberto Lozano con 10.00
minutos.

LOS 800
En la prueba de 800 metros

planos sub 18 femenil, Ana Paola
Salas y Xóchitl Hernández
tuvieron un emocionante final
con tiempos muy cercanos,
siendo Ana Paola Salas la
ganadora con 2.32.61 minutos y
Xóchitl Hernández en segundo
lugar con 2.32.66 minutos. 

BRILLA RIVAS
En la sub 20 femenil, Verónica

Ramos Rivas obtuvo el primer
lugar con 2,26,19 minutos, Kenia
Reyes Robles llegó en segundo
lugar con 2,41,08 minutos y
Valeria González Vargas en tercer
lugar con 2,51,32 minutos. En la
sub 23 femenil, María Terrazas
Mojica logró la victoria con un
tiempo de 2,37 minutos, seguida
por Karen Guadalupe Luna con
2,51 minutos y Mariana García
Gallegos con 2,56 minutos.

BUEN EVENTO 
En resumen, el evento regional

de atletismo en la Pista Mario
Vázquez Raña fue un éxito con
una amplia participación de
atletas demostrando sus
habilidades y destrezas en

diferentes pruebas. Todos los
competidores se esforzaron al
máximo para obtener los mejores
resultados y los ganadores
merecen un reconocimiento por
su arduo trabajo y dedicación al
atletismo.



DURANGO, DGO.
Continúa abierta la invitación a

todos los niños y niñas
duranguenses con alguna
discapacidad intelectual, a que
acudan cada sábado a las 10:00
horas, al Club Deportivo y
Recreativo EBAATI, el cual es
impulsado por el gobierno del
estado que encabeza Esteban
Villegas Villarreal, por medio del
Instituto Estatal del Deporte
(IED), en coordinación con
Sistema Desarrollo Integral de la
Familia (DIF), donde pasarán un
buen rato de diversión.

El director del IED César Omar
Cárdenas Reyes, hace una atenta

invitación a todos los niños y
niñas duranguenses con alguna
discapacidad intelectual a qué
asistan al Instituto Estatal del
Deporte, con la instructora
Claudia Luján, quién les brindará
un trato amable y un rato de sano
esparcimiento con actividades
propias de la especialidad.

Aquí practicarán y mejorarán
sus destrezas motoras, además
de la práctica deportiva, dejando
de manifiesto
#Elvalordenuestragente con
alguna discapacidad intelectual,
que vienen a este Club a
divertirse, a pasársela de lo mejor
y ser felices, principalmente.
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SSiigguuee  llaa  iinnvviittaacciióónn
aabbiieerr ttaa  aall   CClluubb
DDeeppoorr ttiivvoo  yy
RReeccrreeaattiivvoo  EEBBAA AATTII
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Agencias 
Más reñido quizá no era posible

el Super Bowl LVII que ha
coronado campeón a los Kansas
City Chiefs ante los Philadelphia
Eagles con marcador de 38-35 y
con Patrick Mahomes como la
gran figura del partido a pesar de
su lesión en el tobillo y Harrison
Butker como el héroe con un gol
de campo.

Los pronósticos se cumplieron y
Eagles y Chiefs, que llegaron
como los dos mejores sembrados
de cada Conferencia y empatados
en puntos en 19 encuentros,
mantuvieron la paridad hasta los
últimos minutos del Super Bowl
y tanto Mahomes como Jalen
Hurts fueron determinantes.

El State Farm Stadium fue
escenario nuevamente de un
parejo y cardíaco partido de Super
Bowl -como en 2008 y 2015- que
al final fue decidido por una gran
estrategia del coach Andy Reid y
un gol de campo de Harrison
Butker a ocho segundos del final.

Mahomes guió la remontada
pese a lesión en el tobillo

Patrick Mahomes se repuso de
un golpe en su mermado tobillo
derecho al final del segundo
cuarto tras ser capturado por T.J.
Edwards, y en la segunda mitad
conectó dos pases de anotación
para remontar el marcador y
conseguir su segundo anillo de
Super Bowl y romper con la
‘maldición’ del MVP.

El quarterback de los Chiefs
lanzó tres pases de touchdown y
cargó a Chiefs al borrar una
desventaja de 10 puntos en la
segunda mitad para ganar su
segundo Super Bowl en cuatro
años.

Harrison Butker conectó un gol
de campo de 27 yardas a 8
segundos del final para poner el
resultado final luego de que
Jerrick McKinnon dejó escapar un
touchdown fácil para deslizarse
en la yarda 1 con 1:54 en el reloj
y permitirle a Kansas City agotar
el tiempo.

Abajo 24-14 luego de dos
cuartos, Mahomes lanzó dos
pases de touchdown en cuestión
de tres minutos, a Kadarius Toney

y Skyy Moore en jugadas
idénticas, para capitalizar la
remontada y poner a los Eagles
en desventaja por primera vez en
toda la postemporada.

La derrota opacó la espectacular
actuación del quarterback de
Philadelphia, Jalen Hurts, quien
finalizó con un pase de
touchdown y tres anotaciones

por la vía terrestre. Sin embargo,
también tuvo una pérdida de
balón que Nick Bolton devolvió a
las diagonales en la primera
mitad.

SSuuppeerr  BBoowwll  LLVVIIII ::   LLooss  CChhiieeffss
ssoonn  ccaammppeeoonneess  ccoonn  ggooll   ddee
ccaammppoo  ddee  BBuuttkkeerr  yy  jjuueeggaazzoo
ddee  MMaahhoommeess



DURANGO, DGO. 
La zona sierra también es

atendida por Toño Ochoa con
programas como Hablemos de
Frente que llegó al poblado El
Encinal, en donde, en su
representación, la síndico Alicia
Gamboa y la diputada federal
Gina Campuzano encabezaron el
diálogo con los ciudadanos.

De inmediato comenzaron a
resolver, junto con los directores,
cuestiones como abastecimiento
de agua, desazolve de sanitarios
de la primaria, medicamento,
área de juegos infantiles y más. 

"Durango y ustedes merecen
respuestas y soluciones"
coincidieron la sindico y
diputada, mientras se realizaron
los trámites para que incluir a la
comunidad en el programa de
mejoramiento de vivienda
implementado por Toño Ochoa. 

Como muestra del compromiso
con el bienestar de las familias del
campo, también proporcionaron
cobijas y apoyos alimenticios
para los niños y adultos mayores,
además garantizaron el resolver
todas las peticiones lo antes
posible, porque es diciendo y
haciendo.
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En la Sierra de Durango también
“Hablamos de Frente”: Toño Ochoa
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